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1. Harte Konsonanten und betonte Vokale 
 (1)  ка, па, са, та, фа, ха, ца 
(2)  ба, ва, га, да, за, ма, на 
 
- im absoluten Auslaut bzw. am Ende einzelner Wörter oder nacheinander vor Vokal  
б àас, бац, вас, как, кап, кат, мак, мах, нас, пас, пат, паф, пàах, сап, так; 
даст, пакт, пс àа, скак, скат, спас, ста, такт, факс, факт 
Hilfen:  
- nach Vokal am Wortende bzw. im Auslaut:  
вам, гам, дам, нам, пàан, с àам, там, хам, дан, сан, хан; дна, знак 

1.1. Betontes (а), (э) und (ы) 
Übung 1 – Hörvergleich, Nachsprechen: da – да; nah – на; mach – мах; Pakt1) – пакт; 
Nepp – нэп; geh – гэ; за, б àас, гот, бац, вам, вас, ватт, гам, дам, дан, как, кап, кат, мак, 
нам, нас, пàан, пакт, пас, пасс, пат, пàах, паф, сан, сап, так, с àам, такт, там, факс, факт, хам, 
хан, бэ, вэ, дэ, ГЭС, ТЭС 
 
Übung 2 – Hörvergleich, Nachsprechen: müd – мыт; Süd – с áыт; Bit – быт; Sinn – с àын; 
Sühne – с àын; µ – мы; бы, б àык, вы, д àым, мыс, стык, тàы, тàын, тàыл2), был, выл, мыл

1.2. Betontes (о) und (у) 
Übung 3 – Hörvergleich, Nachsprechen: Dom – д àом; Most – мàост; Post – пàост; Bug – 
бук; Kuss – кàус; muss – мусс; вон, вот, гот, дно, Дон, кàот, м àох, но, нàос, сок, сàон, сто, 
стон, тàон, тост, фон; бут, внук, дух, кàум, кàуст, ну, пуф, спуск, стук, сàук, сàуп 
 
1.3. Hartes (р), (л), (ж), (ш) und (ц) 
Übung 4 – Hören, Nachsprechen: Brom – бром; Thron – трон; Frack – фрак; Front – 
фрàонт; Bord – б àорт; Bar – бар; бра, брак, брат, брасс, брус, мрак, прах, спрос, страх, 
тракт, трос, трàуд, труп, трус, фрукт; грамм, граф, грàом, грàунт, кран, крах, Крым, срам, 
срок, храм, хром; карп, курс, парк, торс, торт; бàобр, бàор, вàор, вздор, взор, д àар, двàор, 
зубр, кадр, мэр, спор, сàыр, сэр, тур, хлор, фтор, хàор 
 
Übung 5 – Hören, Nachsprechen: Lack – лак; Plan – план; flott – флàот; Ball – бàал; Saal – 
зал; Stuhl – стул; лàад, лук; злак, класс, плàаст, склон, хлам, блок, зло, кл àок, кл àоп, лот, 
пл àот, склон, слух, слàон, балл; вàал, вàол, гàол, гул, кàол, мол, пàол, стàол, тàыл, фал 
 

                                                 
1

 oder "packt" 
2

 dieses und die nachfolgenden kursiven Beispiele eher nicht zum Nachsprechen, denn das harte л ist noch nicht behandelt 



Übung 6 – Hören, Nachsprechen: Genre – жанр; Chance – шанс; Schach – шах; Chef – 
шеф; dusch – душ; Marsch – марш; жг àут, же, жест, жàир, жмот, жàук; шàар, шарф, шёлк, 
шàест, шкàаф, шнàур, шàов, штамп, шпат, штат, шторм, штраф, штурм, штàык, шум, шàут; 
брошь, ваш, вàошь, грàош, мàышь, наш, слышь, сплошь, туш, тушь, фарш, центр, цàеп, цàех, 
цикл, цирк 

1.4. Betonte Vokale im Anlaut 
Übung 7 – Hören, Nachsprechen: Akt – акт; Ass – ас; ach – ах; ich – их; Ohm – ом; um – 
àум; ад, аж, аш, из, иск, ишь, он, от, ох, àуж, àус, ух, эх 

1.5. (Harte) Konsonanten im Auslaut 
Übung 8 – Hören, Nachsprechen: Bob – б àоб; Krug – кр àуг; grad – град; Sud – зуд; Code – 
код; Gas – газ; дàуб, зàуб, кàуб, взрыв, прав, вр àаг, др àуг, ад, ввод, взвод, гад, гàод, зàад, зонд, 
л àад, плàод, прàуд, пàуд, с àад, стàыд, с àуд, фонд, ход, м àуж, нàож, рàожь, ввоз, вàоз, враз, вуз, 
груз, обáоз, рàаз, тàуз 
 
2. Weiche Konsonanten und betonte Vokale 
Übung 9 – Hören, Nachsprechen: брать, бр àовь, быть, вглубь, вновь, врать, выть, гàусь, 
грàудь, дать, жать, ждать, жить, звать, знать, кàонь, кр àовь, àось, пàуть, спать, стыть, суть, 
цàепь, шить 
 
Übung 10 – Hören, Nachsprechen: бàег, вàек, вàерх, вàес, вид, всё, где, гàерб, гид, гимн, 
диск, мёд, м àел, метр, м àир, нерв, пёс, пик, с àерп, текст, тигр, тип, финн, цвàет 
 
Übung 11 – Hören, Nachsprechen: бить, вàесь, вить, д àень, гнить, деть, здесь, кн àязь, медь, 
мять, нить, пàень, петь, пàечь, пить, пàять, связь, с àемь, сн àять, спеть, стàепь, стиль, тàень, 
течь, чуть 
 
2.1. Weiches (р), (л), (ч) und (щ) 
Übung 12 – Hören, Nachsprechen: List – лàист; Plus – плюс; Mehl – мель; Null – нàуль; 
Puls – пульс; Film – фильм; лàев, лёд, лень, л àес, лить, люк; блеск, вслед, клён, клин, 
клюв, кл àюч, пл àен, пляж, сл àед, хлеб, член; боль, вдаль, даль, жаль, пыль, рàоль, рàуль, 
с àоль, сталь, хмель, цель, шаль; àальт, вальс, вольт, ильм, пульт, фальшь, шм àель, эльф 
 
Übung 13 – Hören, Nachsprechen: щàель, щёлк, щи, щàит, щур; вàещь, л àещ, мощь, пл àащ; 
чек, чем, чёрт, честь, чех, ч àиж, ч àин, чуть; бàич, влечь, вр àач, дичь, мàеч, мàочь, м àяч, пàечь, 
течь 
 
Übung 14 – Hören, Nachsprechen: Riss – рис; Brett – бред; Grill – гриль; Prinz – принц; 
Schrift – шрàифт; Zar – цàарь; рёв, рельс, риск, ритм, рàяд; брить, вр àед, вряд, грек, грàех, 
грàиб, грипп, грязь, дрянь, кр àест, крик; пресс, прàиз, прядь, трест, треск, трàеть, три, трюм, 
штр àих; ширь 

2.2. Hartes und weiches (х) 
Übung 15 – Hören, Nachsprechen: грàех, мàех, смех, цàех, чех, вихрь, их, стàих, штр àих, 
арх áив, бр áонхи, сх áема, тáихий, хáимик, хáимия, хáитрый 



2.3. Das russische Jot bzw. (й) 
Übung 16 – Hören, Nachsprechen: ель, есть, йот, яд, юг, , бью, бьём, въезд, лью, льёшь; 
льют, пью, пьёшь, пьют, пьáян, съесть, съем, съешь, съел, чьё, чьи; чью, чья, , ай, бàой, 
вой, злой, змий, кл àей, кр àай, май; м àой, ой, рай, рейс, свàой, сл àой, строй, твàой, чай, ч àей, эй 
 
3. Phonetische Wörter und unbetonte Vokale 

3.1. Unbetontes (ы) und (и), (у) und (ю) sowie (э) 
Übung 17 – Hören, Nachsprechen: бил áет, двухэтáажный, дурàак, игрàок, истáорик, иск àать, 
áэкскурс, лáысый, люб áимый, ник áак, силу áэт, сáильный, симптáом, ск áинуть, скучáать, трáижды, 
трáонуть, трубàа, тюл áень, тюльп áан, тюрьм àа, убивáать, убáогий, увидáать, удáобный, унывáать, 
ф áилин, экип áаж, экр áан, юбил áей 

3.2. Unbetontes (а) und (о) nach harten Konsonanten 
Übung 18 – Hörvergleich, Nachsprechen: Hören Sie die Wortpaare mit betonten halblan-
gen [A] und unbetontem schwach reduzierten [&] und erfassen Sie die Unterschiede zwischen 
diesen Lauten.
àадрес – адрес àа; багàаж – багажàа; вр àаг – врагàа; вр àач – врач àа; глàавы – главàа; глàаз – глазàа; 
д àал – далàа; дек àабрь – в декабрàе; ком àар – комарàы; рыб àак – рыбакàи; с àад – садàы; ск àажешь 
– скажàу; спас – спаслáи; цàарь – царàя; шкàаф – шкаф àы 
 
Übung 19 – Hörvergleich: Hören Sie die deutsch-russischen Wortpaare und erfassen Sie den 
Unterschied zwischen den unbetonten deutschen und reduzierten russischen Lauten für (а) 
und (о) im absoluten Anlaut und in der Silbe unmittelbar vor der Betonung. Achten Sie auch 
auf den unterschiedlichen Stimmeinsatz im absoluten Anlaut.
Abiturient – абитуриáент; Akzent – акц áент; Appetit – аппетáит; April – апрáель; Ballett – 
бал áет; Balkon – балкáон; Banane – банáан; Galerie – галерáея; Blondine – блонд áинка; Pokal 
– бокáал; Dozent – доцáент; Konzert – концáерт; Professor – проф àессор; Roman – ром áан 
 
Übung 20 – Nachsprechen, Aufsprechen: Achten Sie besonders auf den schwach reduzier-
ten [&]-Laut (Akanje).
актёр, аппетáит, вод àа, войн àа, вокз áал, горàа, грозàа, давáай, далàа, докл áад, домáой, как áого, 
когд áа, мор àя, ногàа, нос àить, обсуд àить, онáа, опáять, порàа, правàа, сам àа, сдал àа, сказàать, соб áор, 
собр áать, совáет, сосн àа, сто áять, сто áит, ход àить, автáобус, агрон áом, адвок áат, адресов áать, 
анан áас, бан áан, блонд áинка, бок áал, гастрон áом, глагáол, головàа, готáовить, давн áо, 
довáольный, дом áашний, доц áент, зоáолог, конвáерт, кон àец, конц áерт, молок àо, напр áотив, 
ноàябрь, обяз áательно, проф àессор 
 
Übung 21 – Hörvergleich, Nachsprechen: Hören Sie die Wortpaare mit unbetonten 
schwach reduzierten [&]- und stark reduzierten [9]-Lauten und erfassen Sie die Unterschiede 
zwischen diesen Lauten. Gehen Sie anschließend zum Nachsprechen über.
ком àар – комарàа; корàабль – корабл àя; корàоль – корол àя; москвàич – москвич àа; ноàябрь – 
ноябр àя; сказàать – вáысказать; словàарь – словар àя; стоáять – посто áять; таб àак – табак àа; 
фонàарь – фонар àя 
 



Übung 22 – Hörvergleich: Hören Sie die deutsch-russischen Wortpaare und vergleichen Sie 
die Schwa-Laute beider Sprachen, die in den folgenden russischen Beispielen für die unbeton-
ten (а), (о), (е) sowie für (я) im Auslaut von (-ться) und (-тся)3) auftreten.
Delle – д àело; Kasse – кáасса; Kemenate – кáомната; Lotse – льётся; Masse – м áасса; Möhre – 
м àоре; Mütze – мáыться; Triade – триáада; sollen – зáолото 
 
Übung 23 – Nachsprechen, Aufsprechen: Achten Sie besonders auf den stark reduzierten 
[9]-Laut.
áавтор, вáидно, во-втор áых, возм áожность, вáозраст, вáолос, в основн áом, вспомин áать; 
вáыбросить, галер áея, гардер áоб, головàа, гàолос, голос àа, гàород, город àа; граждан àин, договáор, 
договор áились, забывáать, зáавтракать, знак áомство, квалифик áация 

3.3. Die unbetonten Vokalfolgen (аа), (ао), (оа) und (оо) 
Übung 24 – Nachsprechen, Mitsprechen, Aufsprechen:Sprechen Sie die Wörter nach und 
achten Sie dabei besonders auf den schwach reduzierten doppelten Laut [&&], der für die un-
betonten (аа), (ао), (оа) und (оо) in allen vortonigen Silben phonetischer Wörter gesprochen 
wird. Gehen Sie anschließend zum Mitsprechen über.
вообщ áе, до автáобуса, до окн àа, за аптáеку, зоопáарк, на автáобусе, наобор áот, на одн àом; на 
окн àе, пооб áедать, проанализáировать, самообслáуживание, сообщ áить, сооружáать, 
соотвáетствующий, ф °отоаппар áат 

3.4. Unbetontes (е), (я) und (а) nach weichen Konsonanten 
Übung 25 – Hörvergleich, Nachsprechen, Mitsprechen, Aufsprechen: Hören Sie die Wör-
ter mit betonten halblangen und mit davor auftretenden unbetonten schwach reduzierten i-
Lauten und erfassen Sie die Unterschiede zwischen ihnen. Gehen Sie anschließend zum 
Nachsprechen über.
вис áит, вел áикий, бер áи, везтáи, везл áи, вестáи, вел áи, грестáи, греблáи, дел àить, дел àил; ед áиный, 
защитáить, идтáи, извин áить, извин áи, имитáировать, исключ áительно, Ир áина, критáически, 
лен áивый, лесн àик; лингвáист, применàить, мир áиться, нестáи, несл áи, оптим áист, пиан áист, 
прил áично, следáить, сред áи, стих áи 
 
Übung 26 – Hörvergleich: Hören Sie die deutsch-russischen Wortpaare und erfassen Sie den 
Unterschied zwischen den unbetonten deutschen und den reduzierten russischen i-Lauten für 
(и) im absoluten Anlaut und für (и) und (е) in der Silbe unmittelbar vor der Betonung. Achten 
Sie dabei im absoluten Anlaut auch auf den unterschiedlichen Stimmeinsatz.
Ideal – иде áал; Idee – ид áея; illustrieren – иллюстр áировать; imitieren – имитáировать; 
Institut – инститáут; Intelligenz – интеллигáенция; Interesse – интерáес; Direktor – 
дирàектор; Linguist – лингвáист; Optimist – оптим áист; Pianist – пиан áист; Sibirien – 
Сиб áирь; Visier – визáир; Visite – визáит 
 
Übung 27 – Nachsprechen, Aufsprechen: Achten Sie besonders auf die schwach reduzierten 
[I]-Laute im absoluten Anlaut und in der Silbe unmittelbar vor der Betonung.
ид áея, игр àа, игр áать, игр àок, идтáи, им áеть, иногд áа, иностр áанный, инститáут, интонáация, 
информáация, иск àать, иáюль, иáюнь, вис áеть, вис áит, вис áел, пис àать, приáезд, прим áер, 
приáехать, приáятель, приáятно, приáятный, си áять, пис àать, стади áон, фиáалка 
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 4.5. – Zur Aussprache von (-тся), (-ться), (дс), (тс), (дц), (тц) sowie (дч) und (тч) 



Übung 28 – Hörvergleich, Nachsprechen, Aufsprechen: Achten Sie besonders auf die 
schwach reduzierten [I]-Laute in der Silbe unmittelbar vor der Betonung.
весн áой, везтáи, вез áу, вестáи, вед áу, делàа, её, ещё, нестáи, нес áу, селàо, следáить, иде áальный, 
четв àерг, изменàить; армян àин, в связ àи, девян áосто, девятьс áот, обяз áательно, объясн áить, 
понял àа, запятáая, пятнáадцать, пятьс áот, Третьяк áовка, тяжёлый, яз àык, яйц àо, янвàарь; 
впечатл áение, п°олчасàа, о част àях, счастл áивый, част áица, часáы, счастлáивого путàи 
 

3.5. Unbetontes (е) und (а) nach (ш), (ж) oder (ц) 
Übung 29 – Nachsprechen, Aufsprechen: Achten Sie besonders auf die schwach reduzierten 
[í]-Laute in der Silbe unmittelbar vor der Betonung, insbesondere darauf, dass ab Beispiel 
двадцатàи der  dass der Laut [íÓ] zu sprechen ist.
жевáать, жел áание, желáе, жел áезная (дор áога), жен àа, жен àиться, инжен áер, инсцен áировать, 
пшен áица, шестáой, одушевлённость, шестьс áот, цен àа, центр áальный; двадцат àи , тридцатàи, 
жасмáин , жак áет, жал áеть , жал áею, к сожал áению, лошадàей , лошадьмàи, лошадàях 
 
Übung 30 – Nachsprechen, Aufsprechen: Achten Sie besonders auf den stark reduzierten 
[9]-Laut.
больн áица, вáешалка, всег áо хорáошего, вáыбежать, гостáиница, двàадцать; двен áадцатый, 
дёшево, д àолжен, др áужеский, др áужественный, жалюз áи; кáажется, квáашеная кап áуста, 
кр áашеный, л àошадь, мàожет быть 

3.6. Betontes und unbetontes (е) in Fremdwörtern 
Übung 31 – Hörvergleich, Nachsprechen: Genetik – генáетика; Café – кафáе; Parterre – 
партáер; Tennis – тáеннис; Test – тест; Phonetik – фон áетика; зет, интáерн, кабарáе, 
кафет áерий, кашн áе, кли áент, проáект, купáе, мод áель, модáерн, стюард áесса, темп, тáермос, 
тоннáель 
 
Übung 32 – Hörvergleich, Nachsprechen: Index – áиндекс; Mixer – м áиксер; Sweater – 
свáитер; Interview – интервьáю; Toaster – тáостер; Interesse – интерáес; депáо, детект áив, 
интервáал, интервáент, интерн áат, кáодекс, компь áютер, с áинтез, aber:, интерáесно, 
интерáесный, температ áура 
4. Konsonanten vor Konsonanten und Vokale vor Vokalen 
 
Übung 33 – Hörvergleich, Nachsprechen: 
áангел, англáийский, бунг áало, венгáерка, венгр, áИнга, конгр áесс, континг áент, лингвáист; 
бд áительность; влад áелец, влад áеть; вм áесте; внач áале, внáешний, вниз áу; вр àаг, вр àач, вр áедно; 
где, гдáе-то; длинàа, для; Дмáитрий; дно; млáадше, млáадший, мнáение, мнáого, мн áожество; 
мрак, мрáамор, мрáачно; нрáавиться, нрáавственный; ктàо, ктàо-либо, ктàо-то; рвать; ртуть; 
ткань; тмин 

4.1. Konsonanten vor stimmlosen Konsonanten 
Übung 34 – Hören, Nachsprechen: 
абитуриáент, рем áонт, бант, болтáать, б áелка, б áулка, вàолк, желтàок, полторàа, султáан, áЯлта, 
янтàарь, дес áерт, жáертва, кáонсул, курс, мастерск áая, морскáой, мстáитель, рáимский, 
свáинство, се áанс, финáансы 



Übung 35 – Hören, Nachsprechen: 
визг, др àозд, загсзаáезд, áимидж, мàозг, коттáедж, пàоезд, гвàоздь, кàовш, кáолледж, приáезд, 
съезд 
 
Übung 36 – Hören, Nachsprechen: 
автом áат, áавтор, бесáедка, блáизкий, булáавка, б áывший, вклад, вкус, вáодка, глáадко, дáевка, 
дор áожка, достáавка, жáидкий, заг áадка, кн áижка, кремлёвский, кувш áин, л áавка, л áовко, 
л áожка, мл áадше, мужск áой, ошáибка, прáобка, рáедко, трáубка, áузкий, ушáедший, хáудший, 
áюбка 
 
Übung 37 – Hören, Nachsprechen: 
Bank – банк; Zink – цинк; Camping – кáемпинг; Losung – лáозунг; Bankier – банкáир; 
Funktion – ф áункция; бланк, пункт, танк, гонг, ранг, фланг, м áитинг; алб áанка, англичáанка, 
анк áета, б áанка, берлáинка, ботáинки, бухáанка, девч áонка, звáонкий, конкр áетно, конкурáент, 
корз áинка, новáинка, с áанки, тáонкий 
 

4.2. Konsonanten vor stimmhaften Konsonanten 
Übung 38 – Hören, Nachsprechen: 
сбор, сбáорник, сбрáасывать, сбыт, сгнить, сгор áеть, сдав áать, сдать, сд áача, сдвиг, сдáоба, 
сз áади; баскетб áол, вокз áал, жен áитьба, отбивáать, отб áор, отгад áать, отговор áить, отдавáать, 
áотдых, áотзыв, сп °ортзáал, рюкз àак, футбáол, футб áолка, экз áамен, экземпл áяр, экзотáический;  
 
Übung 39 – Hören, Nachsprechen: 
свар àить, своб áода, своб áодно, свод, своё, свàой, твàой, творàог, твáорчество, творáить, 
абстр áактный, актр áиса, бесплáатный, б áитва, бр áитва, буфáетная, волокн àо, жáертва, замкн áуть, 
кн áига, кáосвенный, кроссвáорд, мясн áой, освáаивать, пл áавание, план, присво áение, стл àать, 
товáарищество, торжеств áо, шутл áиво, внез áапно, кр áепнуть, квадр áат, квартáира, 
телегр áафный 

4.3. Konsonanten vor weichen Konsonanten 
 (дн) und (тн): подним áать [p9dÿnÿImáAtÿ]  

отнàять [&tÿnÿàAtÿ] 
 (зд) und (зт): безд áелье [bÿIzÿdÿáelÿ1I]  

без терп áения [bÿIsÿtÿIrpÿáenÿI19] 
 (сд) und (ст): сд áелать [zÿdÿáEü9tÿ]  

стен àа [sÿtÿInàA] 
 (нз) und (нс): лиц áензия [lÿIÜáEnÿzÿI19]  

пáенсия [pÿáenÿsÿI19] 
 (нд) und (нт): стип áендия [sÿtÿIpÿáenÿdÿI19]  

зáонтик [záOnÿtÿIk] 
 (нч) und (нщ): конч áать [k&nÿäáAtÿ]  

кáаменщик [káAmÿInÿSÿ:Ik] 
 



 
 (дд) und (тд): подд áержка [p&dÿ:áErSk9], пáеред дàелом 

[pÿáerÿIdÿ:áEü9m], отдáел [&dÿ:áEü], под 
тáягой [p&tÿ:áAg91] 

 (тт) und (дт): оттáенок [&tÿ:áEn9k], áоттепель 
[áOtÿ:IpÿIlÿ], подтáяжки [p&tÿ:áASkÿI], 
п°еред тàем как [pÿ°erÿItÿ:àEm† káAk] 

 (зз) und (сз): беззем áельный [bÿIzÿ:Imÿáelÿní1], из 
зелёного [Izÿ:IlÿáOn9v9], с зим àы 
[zÿ:Imàí] 

 (сс) und (зс): бессáильный [bÿIsÿ:áâlÿní1], с семьёй 
[sÿ:ImÿjáO1], из сел àа [Isÿ:IüàA] 

 (нн): стор áонник [st&ráOnÿ:Ik], подок áонник 
[p9d&káOnÿ:Ik], произвáодственник 
[pr9IzváOÜt«ÿ»vÿInÿ(:)Ik] 

 (вв), (фф), (вф): введ áение [vÿ:IdÿáenÿI1I], эффáект 
[EfÿáEkt], в фáильме [fÿ:áâlÿmÿI] 

Etliche dieser Beispiele spiegeln neben der Anpassung in der Weichheit auch eine Anglei-
chung in der Stimmbeteiligung wider. 
 
Übung 40 – Hörvergleich, Nachsprechen: Hören Sie die Wortpaare mit harten und weichen 
Konsonantenverbindungen und sprechen Sie letztere nach.
вáидно – б áудни; зáападный – зáадний; об однàом – однàим; поднáос – подн àять; гнезд àо – 
гвàоздь; езд áа – áездить; прáесса – в прáессе; произнос àить – произнестáи; сдать – сд áелать; 
леснáой – леснàик; бáарменша – кáаменщик; докумáент – в докум áенте; интервьáю – 
интернáировать; ком áанда – командирáовка; кáонсульство – конс áервы 
 
Übung 41 – Nachsprechen, Mitsprechen: Sprechen Sie nach und achten Sie dabei auf die 
Weichheit der hervorgehobenen Konsonantenfolgen bzw. langen Konsonanten. Sprechen Sie 
anschließend die Wörter zusammen mit dem Sprecher bzw. der Sprecherin.
днём, зáонтик, идтáи, л áетний, наводнáение, отд áел, пáамятник, подд áержка, подним áать, 
посл áедний, проводнàик, сос áедний, сотр áудник, сп áутник, ср áедний, близнец àы, бол áезнь, в 
кл áассе, вознáикнуть, гàость, грàуздь, жизнь, звезд àа, здесь, изд áелие, пасс áивный, пессимáист, 
рáазница, достáигнуть, есть, инститáут, костёр, мàастер, пáесня, пост áель, пусть, снàег, 
стирáать, введ áение, блонд áин, венч áать, вес áенний, гáонщик, жáенщина, кандид áат, кáончить, 
лиц áензия, монтёр, нáынче, оконч áание, пáенсия, претáензия, рец áензия 
 
Übung 42 – Nachsprechen, Aufsprechen: Sprechen Sie die Wörter zusammen mit dem Spre-
cher bzw. der Sprecherin und achten Sie dabei auf Härte oder Weichheit der hervorgehobe-
nen Konsonantenfolgen bzw. langen Konsonanten. Sprechen Sie anschließend die Wörter auf 
und vergleichen Sie Ihre Aussprache mit der vorgegebenen.
антáенна, ввáодное слàово, вн áутренний, ежеднáевно, зд áешний, гост áиница, дв àести, 
календ àарь; конд áитерский, континг áент, костáюм, объяснáять, одноднáевный, однокáурсник, 
ос áенний, отд áельный; подт áяжки, попáасть, рáодственник, сег áодня, сек áунда, сним áать, 
снàять, шàесть 



4.4. Zur Aussprache von (зж), (сж), (зш), (сш), (зч) und (сч) 
Übung 43 – Hörvergleich, Nachsprechen: Hören Sie die Wortpaare und achten Sie dabei 
besonders auf die Lautassimilation an den hervorgehobenen Stellen. Sprechen Sie die Bei-
spiele mit assimilativen Erscheinungen nach.
жать – сжать; ширáокий – расшир áение; шум – с ш áумом; опрáос – опрáосчик; пес àок – 
песчáинка; пáодпись – подп áисчик; читáать – считáать; чесàать – расчёска; член – 
расчленáить; щàель – расщáелина; жен àа – без жен àы; журн áал – из журнáала; зак áаз – 
зак áазчик; расскáаз – расск áазчик; рáезкий – рáезче; áездить – áезжу 
 
Übung 44 – Mitsprechen, Aufsprechen: Sprechen Sie die Wörter zusammen mit dem Spre-
cher bzw. der Sprecherin und achten Sie dabei an den hervorgehobenen Stellen auf die Laut-
assimilation. Sprechen Sie die Wörter auf und vergleichen Sie Ihre Aussprache mit der vorge-
gebenen.
бесчáисленный, бесшáумный, вёзший, возрáосший, вáысший, выезж áать, зак áазчик, 
исчезáать; исч áезнуть, насчáитывать, нёсший, нáизший, песч áаный, поезж áай, приезж áать, 
расчёска; расшáирить, расщепáить, счастлáивый, сч áастье, счёт, считáать, сшить, уезж áать 

4.5. Zur Aussprache von (-тся), (-ться), (дс), (тс), (дц), (тц) sowie (дч) und (тч) 
Übung 45 – Hörvergleich, Nachsprechen: Hören Sie die Wortpaare und achten Sie dabei 
auf die Varianten der Affrikaten [Ü] und [ä]. Sprechen Sie anschließend die Wörter nach.
с áолнце – бл áюдце; немáецкий – городск áой; канцтовáары – ср áедство; овцàа – (брат) отцàа; 
певàец – совáетский; птáица – брáиться; единáица – соединáиться; áулица – àучится; пáуговица 
– спускáается; знáачит – докл áадчик; раб áочий – зáодчий; лечàить – лётчик; дáача – д áатчик 
 
Übung 46 – Nachsprechen, Mitsprechen: Achten Sie an den hervorgehobenen Stellen auf 
die Lautassimilation.
ази áатский, бр áатство, двàадцать, д áетство, голл áандский, госп áодствовать, 
наслáедственность, непоср áедственный, од áиннадцать, отвáетственность, привáетствовать, 
руков áодство, университáетский; бо áяться, верн áуться, встр áетиться, готáовиться, 
занимáаться, имáеются, кáажется, над áеяться, открыв áается, отправл áяться, разумáеется, 
учàиться; буфáетчица, ветчинàа, датчáанин, кл áетчатый, матч, áотчество, отчёт, 
перевáодчик, подчеркн áуть, попáутчик, предч áувствие, счётчик, тáотчас 
 
Übung 47 – Mitsprechen: Achten Sie an den hervorgehobenen Stellen auf die Lautassimila-
tion.
аг áентство, вáыспаться, доб áиться, двен áадцать, д áетский, дисп áетчерская, ех áидство, 
заводскáой; нах áодчивость, од áеться, отвáетственный, окáазывается, отчётливо, 
перевáодчица, подчёркивать, преп áятствовать; привáетствие, прис áутствовать, 
произвáодство, садов áодство, соотвáетствующий, трàидцать, хорвáатский, шестн áадцать 

4.6. Zur Aussprache von (гк), (гч), (чн) und (чт) 
Übung 48 – Hörvergleich, Nachsprechen: Achten Sie auf die unterschiedliche Realisation 
der hervorgehobenen Konsonantenfolgen.
кон áечный – кон áечно; скучнáеть – скáучный; скучнáейший – скучновáатый; тáысячная – 
пустáячный; сáолнечный – прáачечная; грáечневая (кáаша) – скворáечня; загран áичный – 
я áичница; нáечто – ничтàо; почтáовый – чтàо; пáочта – потом áу что; лёгонький – лёгкий; 
м áягенький – м áягкий; тягчáайший – мягчáайший 
 



Übung 49 – Nachsprechen, Mitsprechen: Prägen Sie sich die Fälle ein, in denen die Aus-
sprache aufgrund der Lautdissimilation nicht dem Schriftbild entspricht.
кон áечно, ск áучно, скáучный, скучнáее, скáучен, скучновáатый, пустáячный, сквор áечник, 
сквор áечня, я áичница, др àуг сердáечный; Ильáинична, Лукáинична, Ник áитична, Сáаввична, 
Фом áинична, чтàо, чтáобы, чтàо-нибудь, чтàо-то, к°ое-чтàо, ничтàо, ну чтàо ж, потом áу что; 
м áягкий, мáягко, м áягкость, м áягче, мягчáайший, мягчáительный, мягчáить, мягкосерд áечный, 
лёгкий, легкáо, лёгкие, лёгкость, л áегче, легкоатл áет, легковáой, легком áысленный 
 
Übung 50 – Mitsprechen, Aufsprechen: Achten Sie auf die Fälle von Lautdissimilation.
аналогáичный, востáочный, достáаточно, кон áечно, легковáой, л áично, мечтáать, мол áочный; 
м áягкий, на áучный, нáечто, ночнáой, облегчáать, об áычно, отл áично, пол áегче; почтáи, речнáой, 
ск áучно, уничтож áать, чтáение, чтàо-нибудь 

4.7. Konsonantenausfall 
1. (т)-Ausfall tritt auf in den Verbindungen (-стн-), (-стл-) und, falls nicht die Affrikate [Ü] 

bzw. [Ü] (vgl. 4.5.) gesprochen wird, auch in (-стск-) und (-нтск-): z. B. in чáестный 
[äáEsní1], м áестный [mÿáEsní1], чáастный [äáAsní1]; счастл áивый [Sÿ:Is«ÿ»lÿáâví1], 
с áовестливый [sáOvÿIs«ÿ»lÿIví1]; софáистский [s&fÿáâs:kÿI1 / s&fÿáâsÜkÿI1]; гигáантский 
[gÿIgáAnÜkÿI1]; 

2. (д)-Ausfall kommt vor in den Verbindungen (-здн-), (-рдц-), (-рдч-) und, falls nicht die 
Affrikate [Ü] bzw. [Ü] (vgl. 4.5.) gesprochen wird, auch in (-ндск-): z. B. in пáоздно 
[páOzn9], прáаздник [práAzÿnÿIk], пр áаздный [práAzní1]; сàердце [sÿàErÜ9]; сердч áишко 
[sÿIräáâSk9]; голл áандский [g&üáAnskÿI1 / g&üáAnÜkÿI1]; 

3. (в)-Ausfall ist die Regel in безмáолвствовать [bÿIzmáOüstv9v9tÿ] sowie in здрáавствуйте 
[zdráAstvU1tÿI], чáувство [äáUstv9], самоч áувствие [s9m&äáUs«ÿ»t«ÿ»vÿI1I] und in Ableitungen 
von diesen Wörtern; in den anderen Wörtern mit (-вств-) wird das hervorgehobene Gra-
phem wie stets vor stimmlosen Geräuschkonsonanten als [f] wiedergegeben: z. B. in 
нрáавственный [nráAfs«ÿ»t«ÿ»vÿIn(:)í1]; 

4. (л)-Ausfall ist zu verzeichnen in сáолнце [sáOnÜ9], nicht aber in сáолнечный [sáOünÿIäní1], 
da hier nur ein Konsonant folgt. 

Übung 51 – Hörvergleich, Nachsprechen: 
Hören Sie die Wortpaare und achten Sie dabei auf die Aussprache bzw. den Ausfall der her-
vorgehobenen Konsonanten. Sprechen Sie die Wörter nach.
м àесто – м áестность; опоздáать – пáоздний; учáасток – учáастник; лезть – л áестница; честь – 
ч áестный; сч áастье – счастл áивый; сердáечный – с àердце; сáолнечный – с áолнце; поздр áавить 
– здр áавствовать; журнал áист – журнал áистский; турáист – турáистский 
Übung 52 – Nachsprechen, Aufsprechen:  Achten Sie auf den Konsonantenausfall.
двухмáестный, добросáовестно, здр áавствуйте, извáестный, л áестница, на áездник, областнáой, 
одномáестный, пáоздно; позднáее, прáаздничный, скоростнáой, совм áестный, турáистский, 
умáестный, áустный, учáастник; счастлáивого путàи, ч áестно говор áя, ч áестное слàово, 
ч áестность, чувствáительность, ч áувство, ч áувствовать себ áя, шестнадцатил áетний, 
шестнáадцать 

4.8. Zur Aussprache von Vokallautfolgen 
Übung 53 – Hören, Nachsprechen: 
aktuell – актуáальный; Aura – áаура;  Evakuierung – эвакуáация; Pause – пáауза; Clown 
– клáоун; Mosaik – мозáаика; караáул, наáука, на áутро, паàук, сáоус, остро áумие, поáужинать, 
стр áоить, стро áить, стáоит, сто áит, вза áимно, наибáолее, эваку áировать 
 


